
Edição de 08 páginaswww.jornalopioneiro.com.br- Edição nº 093 - Ano 55 -

DENI

O Brasil possui 35 regiões produtoras de café atualmente, das quais 14 têm 
registros de Indicação Geográfica (IG).  Pág. 03

Dezenas de alunas participaram segunda-feira, dia 21,  
da aula inaugural de dança, e nem a chuva foi empeci-
lho para se exercitar. 
 PÁG. 07

LÁ & CÁ
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ALEXANDRE ARAÚJO

Expolinhares reúne grande público

Cafés do Brasil são cultivados em 
35 regiões produtoras no país

Meio Ambiente atualiza Instruções 
Normativas sobre indústria de 
beneficiamento de rochas e resíduos gerados
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Aeroporto de Linhares

QUINTA-FEIRA, 24 de Agosto de 2023

O PIONEIRO
PÁG. 02

PANORAMA
•• O ex-presidiário e atual presidente da República, Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT-SP) afirmou, na última terça-
feira (22), que a entrada de novos membros no Brics 
aumentaria a relevância do bloco, atualmente composto 
por Brasil, Índia, China e África do Sul. Pág.02

Regina Broto Dórea, 
esposa do jornalista 

Hélio Dórea
PÁG. 08

Em Aracruz aula de dança na 
Praça da Paz estimula o cérebro 
e faz bem à saúde física
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Mais de 250 mil pessoas es-
tiveram presentes no Parque 
de Exposições de Linhares 
durante os cinco dias de fes-
ta da Expolinhares, segundo 
informação da Prefeitura de 
Linhares. Durante os cinco 
dias de festa passaram pelos 
palcos Juparanã e Caboclo 
Bernardo atrações nacionais 
e locais como Swing Bom, 
Química Urbana, Cleiton e 
Camargo, Di Propósito, Grupo 
STM, Projeto X, Elias Wag-
ner, Maria Cecília & Rodolfo, 
Parangolé, Samba Mais, Iaron 
Dial, Banda Neon, Alemão 
do Forró, Zé Felipe, Leonan 
Marcondes, Fernanda Pádua, 
Matheus Fernandes, Léo 
Santana, Padre Anderson 
Gomes e Davi Sacer.
Pág. 03

Admite-se, com prática de computação

Comparecer no horário comercial na Redacão 
de O PIONEIRO

AV Governador Lindenberg, 609 - Centro - Linhares

FUNCIONÁRIO

Hoje,às 14 horas, acontece no Palácio 
Anchieta, em Vitória, a  assinatura do 
contrato do Governo do Estado com 
a Infraero para gestão e operação do 
Aeroporto de Linhares.
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APROVADO ARCABOUÇO ORDEM ILEGAL E IMORAL II

REAJUSTE SALÁRIO

Os deputados federais aprovaram, novamente, o arçabouco fiscal na noite da 
última terça-feira (22) com 351 votos favoráveis e 92 votos contrários. O texto que 
vai substituir o teto de gastos agora segue para sanção presidencial e vai viabilizar 
a entrega de Orçamento para 2024, que deve ser apresentada pelo Executivo até 
31 de agosto.Antes da votação, o Projeto de Lei 93/2023, que trata de novo marca 
fiscal, foi avaliado pelo Senado, que apresentou uma série de emendas. Apenas 
três delas foram mantidas pelo Congresso, pois se referem à exclusão do Fundo 
de Manutenção e Desenvolvimento da Educação Básica e de Valorização dos 
Profissionais da Educação (Fundeb) e o Fundo Constitucional do Distrito Federal do 
marco, garantindo assim mais recursos para ambos.

Na semana passada, o advogado Cezar Bitencourt passou a propagar 
a tese de que, como assessor direto de Bolsonaro, o tenente-coronel 
Mauro Cid “apenas cumpria ordens” do ex-presidente.Bitencourt afirmou 
em várias entrevistas que Bolsonaro mandou Cid “resolver” a questão de 
um relógio de luxo recebido de presente no exercício do mandato. Cid, 
então, agiu para vender a joia nos Estados Unidos, e envolveu contas 
bancárias de seu pai, também militar da reserva, na trama.“Se o chefe 
solicita algo ilegal para o subordinado, é um agravante. (…) Se ele [Cid] 
tinha conhecimento disso, isso tem que ser avaliado”, disse Santos Cruz.

A Câmara Federal aprovou na última terça-feira,22, por votação simbóli-
ca, a Medida Provisória 1170/23, que concede um reajuste linear de 9% 
para todos os servidores públicos federais civis, incluindo aposentados 
e pensionistas. O aumento é retroativo a 1º de maio de 2023.Além de 
aumentar o salário dos servidores públicos, a MP também cria mais uma 
diretoria na Companhia de Desenvolvimento do Vale do São Francisco 
(Codevasf) e amplia a margem consignável de servidores federais, que 
passam a ter disponíveis 45% do salário para contratar empréstimos.A 
criação de uma nova diretoria para a Codevasf foi uma exigência de 
partidos do Centrão para apoiar o governo federal.Agora o texto segue 
para a análise do Senado.*Com informações da Agência Câmara.

ORDEM ILEGAL E IMORAL

BOLSONARO DE NOVO “TEM QUE SANGRAR”

MORAES X HANG E NEGRI

DIA DO PSICÓLOGO: QUAL A HORA CERTA DE BUSCAR 
TERAPIA? DESCUBRA OS SINAIS

LULA NO BRICS

REJEITADO IMPOSTO 
SINDICAL

O general da reserva do Exército Carlos Alberto dos Santos Cruz detonou, na 
tarde da última terça-feira (22), o argumento usado pela defesa de Mauro Cid 
para justificar as ações do ex-ajudante de ordens de Jair Bolsonaro no caso das 
joias desviadas indevidamente do patrimônio da União.Segundo Santos Cruz, 
não se pode usar o argumento da hierarquia entre militares como escudo para 
Cid.“Jamais alguém [no meio militar] tentou ensinar que obediência a qualquer 
tipo de ordem é justificativa [para se defender de ações ilícitas]. Ordem que não 
tem amparo legal e imoral não se cumpre. Não é justificativa”, disse Santos Cruz.

O ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) já tem data para voltar à sede da Polícia Federal 
(PF), em Brasília, e prestar um novo depoimento. No dia 31 de agosto, o ex-chefe 
do Executivo terá dar explicações sobre o grupo suspeito de planejar um golpe de 
Estado pelo WhatsApp. Foi noticiado que a PF conseguiu encontrar uma prova de 
ordem direta de Bolsonaro para disseminar fake news.Na mensagem, comparti-
lhada com o empresário Meyer Nigri, dono da construtora Tecnisa e identificado 
como “PR Bolsonaro 8”, o ex-presidente ataca os ministros do Supremo Tribunal 
Federal (STF) e pede que os participantes repassem ao máximo” notícias falsas 
a respeito das urnas eletrônicas e sobre pesquisas de opinião.

O cientista político Leonardo Avritzer não acredita que a prisão do Jair Bolsonaro 
(PL) seja positiva para o país no momento. Em entrevista ao programa TVGGN 20 
Horas, na noite da última segunda-feira (21), ele opinou que a base do ex-presidente 
é grande e que sua prisão pode ser usada como artifício para mobilização popular 
contra uma suposta “injustiça” no futuro.“Bolsonaro tem que sangrar. Não acho 
que Bolsonaro preso é bom para o Brasil, porque ele vai começar a dizer que foi 
injusto. Ele tem uma certa capacidade de mobilização, e vai usar essa capacidade. 
O grupo dele vai aparecer no Congresso colocando [que foi injustiça].”

O ministro Alexandre de Moraes, do Supremo Tribunal Federal (STF), 
manteve as investigações contra os empresários Luciano Hang e Meyer 
Joseph Negri, suspeitos de defender golpe de Estado em aplicativos 
de mensagem.Segundo a ação, o grupo reunia grandes empresários 
de diversas partes do país a pretexto de apoiar a reeleição do então 
presidente da República, Jair Bolsonaro, supostamente com aderência 
voluntária ao mesmo modo de agir da investigação feita no Inquérito 
(INQ) 4874 (“milícias digitais”).Os empresários Afrânio Barreira Filho, 
José Isaac Peres, José Koury Junior, Ivan Wrobel, Marco Aurélio Ray-
mundo e Luiz André Tissot tiveram seus processos arquivados.

Muitas vezes, após um grande trauma, 
mudanças na vida ou uma perda recen-
te, é normal se sentir triste e pensar em 
buscar ajuda profissional. Hoje é come-
morado o Dia do Psicólogo, uma data 
significativa para homenagear esses 
profissionais que desempenham um 
papel crucial em nossa saúde mental. 
Mas como saber se você deve procurar 
uma sessão de terapia? Descubra os 

sinais que indicam a hora de buscar 
ajuda especializada.
O Dia do Psicólogo, celebrado em 27 de 
agosto, tem um histórico importante. Foi 
nessa data, em 1964, que a profissão de 
psicólogo foi regulamentada no Brasil, 
através da Lei nº 4.119. Desde então, 
os psicólogos desempenham um papel 
fundamental no auxílio às pessoas que 
enfrentam dificuldades emocionais e 

O ex-presidiário e atual presidente da 
República, Luiz Inácio Lula da Silva (PT-SP) 
afirmou, na última terça-feira (22), que a 
entrada de novos membros no Brics au-
mentaria a relevância do bloco, atualmente 
composto por Brasil, Índia, China e África 
do Sul.“Nossos países, reunidos, repre-
sentam um terço da economia mundial. 
Essa relevância vai crescer com a entrada 
de novos membros plenos e parceiros de 
diálogo. A colaboração entre o setor público 
e privado é vital para aproveitar esse po-
tencial e alcançar resultados duradouros”, 
disse o presidente. As declarações foram 
dadas durante o Fórum Empresarial do 
Brics, primeiro evento da 15ª Cúpula do 
Brics, que começou na última terça-feira, 
em Joanesburgo, na África do Sul.

Em reunião na última terça-feira (22), as 
entidades patronais rejeitaram a proposta 
do ministro do Trabalho, Luiz Marinho, 
de ressuscitar o imposto sindical obri-
gatório em uma versão “vitaminada”. A 
informação é de O Globo.O governo Lula 
(PT) e as centrais sindicais querem que 
o novo imposto seja pago por todos os 
trabalhadores que forem beneficiados 
por reajustes salariais, com a mediação 
do sindicato de cada categoria. O limite 
seria de até 1% da remuneração anual do 
trabalhador destinada aos sindicatos. Lá 
vem o benefício do Lula novamente para 
as farras dos sindicatos

Roselene Espírito 
Santo Wagner

Neuropsicóloga especialista no 
tratamento de diversos transtornos

mundo e Luiz André Tissot tiveram se

Ros
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psicológicas. A data é uma oportunidade 
não apenas de reconhecer o trabalho 
desses profissionais, mas também 
de conscientizar a população sobre a 
importância da saúde mental.
Mas a profissão de psicólogo vai muito 
além das tradicionais imagens de 
alguém deitado em um divã. Esses 
profissionais são especialistas treinados 
para ajudar as pessoas a entender e 
lidar com uma ampla gama de desafios 
emocionais e psicológicos. Desde o 
manejo de transtornos mentais até a 
orientação em momentos de crise, os 
psicólogos desempenham um papel 
crucial em nossa sociedade, forne-
cendo suporte emocional, ferramentas 
de enfrentamento e estratégias para 
promover o bem-estar mental.
Para a neuropsicóloga Leninha Wagner, 
em um mundo onde a pressão do dia a 
dia, eventos traumáticos e mudanças na 
vida podem afetar profundamente nos-
sa saúde mental, o papel dos psicólogos 
se torna ainda mais relevante, “Somos 
especialistas em fornecer um ambien-

te seguro e acolhedor para explorar 
sentimentos, pensamentos e compor-
tamentos que podem estar causando 
sofrimento. Além disso, capacitamos as 
pessoas a desenvolver habilidades de 
enfrentamento e a construir resiliência 
emocional, permitindo que enfrentem 
desafios de maneira mais saudável e 
adaptativa”, afirma a profissional
Mas Leninha alerta que hoje muitos 
demoram para buscar ajuda profis-
sional, pois têm vergonha de admitir 
que precisam de ajuda, “Reconhecer 
quando é o momento de buscar ajuda 
terapêutica é essencial para lidar com 
questões emocionais e psicológicas”, 
afirma. Ela acrescenta que alguns 
sinais incluem mudanças drásticas no 
sono, apetite e interesse em atividades 
anteriormente apreciadas. Sentimentos 
persistentes de tristeza, ansiedade, rai-
va ou desesperança também podem ser 
indicadores de que é hora de procurar 
ajuda profissional.  
No Dia do Psicólogo, é fundamental 
reconhecer a importância desses pro-

fissionais na promoção da saúde mental 
e no combate ao estigma associado às 
questões emocionais e psicológicas. 
Ao buscar terapia, não apenas estamos 
cuidando de nós mesmos, mas também 
contribuindo para uma sociedade mais 
saudável e compassiva. A conscientiza-
ção sobre a saúde mental é essencial 
para quebrar barreiras e garantir que 
todos tenham acesso ao apoio que 
precisam.
Portanto, se você está enfrentando 
dificuldades emocionais, vivenciando 
mudanças significativas na vida ou ape-
nas buscando um espaço para explorar 
seus pensamentos e sentimentos, 
considere a possibilidade de procurar 
um psicólogo. A jornada em direção ao 
autocuidado e ao bem-estar começa 
com um passo corajoso em direção 
à terapia, um recurso valioso para 
construir uma vida emocionalmente 
saudável e gratificante. Neste Dia do 
Psicólogo, celebremos não apenas a 
profissão, mas também a coragem de 
buscar ajuda quando necessário.
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Expolinhares reúne mais de 250 mil pessoas 
e não registra ocorrências graves

O retorno da Expoli-

nhares foi um sucesso. De 

público e da segurança 

oferecida para as mais de 

250 mil pessoas que passa-

ram pelo Parque de Expo-

sições de Linhares durante 

os cinco dias de festa – de 

18 a 22 de agosto. O saldo 

mais positivo combinou a 

alegria dos linharenses e 

o fato de nenhuma ocor-

rência grave ter sido re-

gistrada pelas forças de 

segurança que atuaram no 

evento que comemorou os 

223 anos de fundação de 

Linhares.

O aparato de seguran-

ça foi composto por mais 

de 200 policiais, agentes 

de segurança e seguran-

ças particulares. Duran-

te os cinco dias de festa 

passaram pelos palcos 

Juparanã e Caboclo Ber-

nardo atrações nacionais 

e locais como Swing Bom, 

Química Urbana, Cleiton 

e Camargo, Di Propósito, 

Grupo STM, Projeto X, Elias 

Wagner, Maria Cecília & 

Rodolfo, Parangolé, Sam-

ba Mais, Iaron Dial, Banda 

Neon, Alemão do Forró, Zé 

Felipe, Leonan Marcondes, 

Fernanda Pádua, Matheus 

Fernandes, Léo Santana, 

Padre Anderson Gomes e 

Davi Sacer.

Meriely Melo de Almeida 

Bonadiman chegou cedo 

para pegar o melhor lu-

gar para ver seu ídolo, Léo 

Santana. “Preparei o car-

taz e cheguei cedo no par-

que de exposições. Quan-

do o Léo Santana entrou 

foi maravilhoso, dancei 

e vibrei. Uma festa linda, 

sem violência e com muita 

segurança. A Prefeitura de 

Linhares está de parabéns. 

A melhor Expolinhares da 

história”, comemorou Me-

riely.

O secretário municipal 

de Segurança Pública de Li-

nhares, Coronel Jones Mat-

tos Freitas, comemorou o 

resultado. “Nossa preocu-

pação com a segurança, o 

bem-estar e a paz de quem 

frequentava o parque de ex-

posições na festa da cidade 

era constante e esse plano 

de segurança foi construí-

do e desenvolvido a várias 

mãos. Só tenho a agradecer 

a minha equipe de guardas-

-civis municipais, a Polícia 

Militar e a equipe de se-

gurança que trabalharam 

incansavelmente para ob-

termos êxito nessa missão”, 

finalizou o secretário.

FOTO: Divulgação

Cafés do Brasil são 
cultivados em 35 regiões 
produtoras no país

O Brasil possui 35 regiões pro-

dutoras de café atualmente, das 

quais 14 têm registros de Indica-

ção Geográfica (IG). A informação 

consta no mapa “Origens de Café 

no Brasil”, elaborado pela Associa-

ção Brasileira de Cafés Especiais 

(BSCA), que foi atualizado após a 

recente obtenção da IG de Indica-

ção de Procedência (IP) pela região 

“Sudoeste de Minas”.

De acordo com o diretor exe-

cutivo da entidade, Vinicius Estre-

la, o upgrade do mapa é relevante 

para que o Brasil siga ampliando a 

promoção internacional dos cafés 

que produz, aliando quantidade 

com diversidade, qualidade e ras-

treabilidade.

“Além de evidenciar ao mun-

do a geografia e as características 

dos frutos produzidos no cinturão 

cafeeiro nacional, esse avanço 

que fizemos cria um verdadeiro 

catálogo de apresentação do de-

senvolvimento de novas origens e 

microrregiões produtoras no país, 

englobando as variedades arábica 

e canéfora”, explica.

O mapa foi estruturado com 

consultas a órgãos estaduais e 

federais, com a delimitação por 

município, e inclui as 14 IGs reco-

nhecidas pelo Instituto Nacional 

da Propriedade Industrial (INPI), 

sendo nove de Indicação de Pro-

cedência e cinco de Denominação 

de Origem (DO). Com esses regis-

tros, o café é o produto agrícola 

brasileiro com o maior número de 

Indicações Geográficas.

Essa atualização também é im-

portante para que todo o mundo 

conheça a diversidade da produ-

ção brasileira e, principalmente, 

valorize o café cultivado em cada 

uma dessas áreas”, acrescenta o 

executivo da BSCA.

Ele recorda que o Brasil é um 

país de dimensões continentais, 

com diversidade topográfica e cli-

mática, fazendo com que os cafés 

de cada origem produtora tenham 

características diferenciadas e 

únicas, algo que não existe em ne-

nhuma outra nação produtora.

“Nós, como BSCA, temos o 

compromisso de promover, mun-

dialmente, os cafés brasileiros, 

suas regiões e suas histórias, des-

tacando seus atributos ímpares, 

que proporcionam um produto 

sustentável e rastreável, com qua-

lidade excepcional. Esses cafés ex-

traordinários contribuem para o 

avanço do consumo mundial e co-

locam o Brasil na vanguarda nes-

ses tempos em que consumidores 

demandam produtos que respei-

tem cada vez mais aos critérios 

ESG”, conclui.

O MAPA
Com a denominação “Origens 

de Café no Brasil”, o mapa apre-

senta as 35 áreas de produção no 

país, sendo nove em Minas Gerais; 

cinco em São Paulo; três na Bahia e 

no Rio de Janeiro; duas no Espírito 

Santo, no Paraná, em Rondônia e 

na divisa entre MG e SP; e uma em 

Goiás, Ceará, Pernambuco, Distri-

to Federal, Acre, Mato Grosso e na 

divisa entre ES e Minas (Caparaó).

Entre elas, estão incluídas as 

Denominações de Origem de Ca-

paraó (ES e MG), Região do Cerra-

do Mineiro, Mantiqueira de Minas, 

Matas de Rondônia e Montanhas 

do Espírito Santo; e as Indicações 

de Procedência da Alta Mogiana 

(SP e MG), Campo das Vertentes 

(MG), Espírito Santo (café conilon), 

Região de Garça (SP), Matas de 

Minas, Norte Pioneiro do Paraná, 

Oeste da Bahia, Região de Pinhal 

(SP) e Sudoeste de Minas.
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Internados por Covid, Carlos Al-
berto de Nóbrega e sua mulher, a 
médica Renata Domingues, só ti-
veram alta na última segunda-feira, 
mas ainda com instruções de guar-
dar repouso até o próximo domingo.

Diante disso, as gravações da 

“Praça”, da semana passada e des-
ta foram canceladas, daí a necessi-
dade e a ideia de um especial como 
homenagem ao aniversário do SBT.

Dos seus 42 anos existência, o 
Carlos Alberto tem 35 e a melhor 
forma encontrada foi contar a histó-

Em alta na Globo, Chitãozinho e Xororó farão o show do encontro Conexão Liderança 2023, 
marcado para hoje nos estúdios do Rio. A apresentação deles será destaque no Globoplay, 
a partir das 20h. Então é isso. Mas amanhã tem mais. Tchau!

•      Papo de novas mudanças 

na grade da TV Jovem Pan. 

Tudo para se adaptar a um 

novo cenário.

•      Aliás, ontem, existiu a pre-

ocupação de saber os efeitos 

da saída de Tiago Pavinatto, 

especialmente nas audiências 

do “Linha de Frente” e “Pingos 

nos is”.

•      Maurício Noriega, cra-

que, vem participando como 

comentarista convidado nas 

transmissões esportivas do 

SBT...

•      ... Há o desejo do depar-

tamento em contratá-lo, mas 

está esbarrando no centro de 

custos.

•      A TV Brasil informa que vai 

transmitir todos os oito jogos 

das quartas de final da Série D 

do campeonato brasileiro, a 

partir do próximo fim de se-

mana.

•      A informação é que Marce-

lo Serrado, por causa de outros 

compromissos – “Beleza Fatal”, 

da HBO, por exemplo, declinou 

convite da Globo para “Renas-

cer”.

•      Júlia Byrro, atriz e modelo, 

que fez “Verdades Secretas 2”, 

acaba de chegar de Madrid...

•      ... Lá, entre tantos outros 

atores, fez o curso do argen-

tino Juan Carlos Corazza, um 

dos principais preparadores 

de elenco do cinema espanhol.

•      A temporada do espetáculo 

“Instruções para descer uma 

escada”, com Regina Gutman, 

chega ao fim neste domingo 

no Teatro Dulcina, Rio...

•      ... A Regina tem quase 60 

anos de carreira.

•      Após trabalhos como “To-

píssima”, “Nos Tempos do Im-

perador” e “Mar do Sertão”, o 

menino Enzo Diniz se prepara 

para a série “Reis”.

As rádios de São Paulo e Rio solicitaram mais espaço nos jogos da Libertadores, mas a 
Conmebol, seguindo os passos da UEFA, respondeu que apenas as emissoras detentoras 
seguirão com este direito. Está apertando o certo.

C’EST FINI

BATE-REBATE

TÁ DIFÍCIL

FOTO
:  crédito M

oacyr dos Santos

Revista da “Praça” hoje tem Hebe, 
Dercy, Jô e Golias, entre outros

ria do programa, desde o comecinho 
até os dias atuais, por meio de al-
gumas das mais importantes figuras 
que sentaram naquele banco.

A lista é enorme: Falta Horas – 
Enio de Manfrini, Vera Verão – Zoi-
nho e Buiu, Zé Bonitinho com Zé do 
Caixão, Porpetone e Hebe Camargo, 
Canarinho e Ratinho, Dercy Gonçal-
ves, Golias e Agnaldo Rayol, Pelé 
com Buiu, Jô Soares de alemão, 
Gabi com Iris Abravanel, Tarada com 
Gugu, Patrulha com Celso Portioli, 
Velha Surda com Angélica, Tiririca, 
Eliana na fofoqueira, Jeca Gay e Lula 
com Borges de Barros.

Uma revista de todos os tempos. 
Ontem, na casa do CAN, foram gra-
vadas as “cabeças”.

Em Aracruz aula de dança na 
Praça da Paz estimula o cérebro e 
faz bem à saúde física

Dançar às segundas-feiras 

pode ser atípico, mas na Praça 

Paz, em Aracruz, será rotina co-

meçar a semana movimentando 

o corpo com música. Dezenas 

de alunas participaram segun-

da-feira, dia 21,  da aula inau-

gural de dança, e nem a chuva 

foi empecilho para se exercitar. 

“Os benefícios da dança são inú-

meros. Dançar estimula ao mes-

mo tempo 16 áreas do cérebro 

simultaneamente, protegendo 

a memória, melhorando o ra-

ciocínio lógico, a atenção, o ra-

ciocínio rápido e a coordenação 

motora. Dançando também se 

pratica atividade física aeróbia, 

que protege do AVC e infarto. 

Dançar é um exercício físico e 

cerebral perfeito”, comentou a 

instrutora Izabella Louzi. 

Aulas gratuitas: é só chegar e 

dançar

O projeto Vem Dançar na 

Praça da Paz é realizado pela 

Secretaria Municipal de Espor-

te, Lazer e Juventude de Ara-

cruz. As aulas são gratuitas e 

vão acontecer todas  segunda, 

quarta e sexta-feira, das 18h30 

às 19h30. Para participar é só ir 

até a Praça da Paz nos dias e ho-

rários das aulas e… dançar.  

Vários ritmos e movimentos 

A primeira aula de dança 

na Praça da Paz foi sucesso de 

público. Segundo a Semesp, 95 

mulheres participaram e mos-

traram foco e animação, afinal, 

quem participa do projeto pode 

esperar aprender a dançar vá-

rios ritmos. 

Segundo a instrutora, Iza-

bella Louzi, a aula de ritmos é 

uma modalidade aeróbica de 

dança que combina e mistura 

axé, funk, sertanejo, salsa, hip-

-hop, reggaeton, música latina 

e até forró. “A regra para a es-

colha das músicas é muito clara: 

elas precisam ser dançantes e 

que deem vontade de pular e se 

jogar na pista”, disse ela.
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humanos.”
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•• Já a musa e estudante de Medicina Iasmyn Fantin 
Zanon preferiu curtir o sol da Praia dos Carneiros, 
cartão postal de Tamandaré, em Pernambuco.

•• O médico veterinário Vinícius Ribeiro curtiu 
dias merecidos de descanso no Chile, mais 
precisamente em Vale Nevado, a estação de esqui 
com a maior área esquiável da América do Sul.

Os cantores Fernanda Pádua e Filipe Fantin organizaram um chur-
rasco com toda a pompa e circunstância para receber a dupla ser-
taneja Maria Cecília e Rodolfo que estiveram em Linhares para a 
Expolinhares. Tudo na gostosa e espaçosa área de lazer do casal.

Os médicos Raíssa Dutra e Davi 
Lima estão às voltas com a 
inauguração da clínica que eles 
constroem em endereço nobre 
do bairro Três Barras, ali na Ave-
nida Genésio Durão, a principal 
do bairro. O espaço será dedi-
cado à Medicina da Obesidade e 
Emagrecimento Saudável.

Talita Casagrande e Wesley 
Mathias estão felizes da vida. 
É que nasceu Oliver, o primeiro 
herdeiro do casal que já enche 
a casa de alegria. Mãe e filho 
passam bem e recebem aten-
ção especial do papai babão.

Mirelli Zardo e Dener Casagrande 
estão em contagem regressiva 
para o nascimento do segundo 
herdeiro que se chamará Pedro. O 
caçula vai chegar para fazer com-
panhia para a primogênita Clara.

Paula e Pablo Rios aproveitam a tem-
porada de inverno para aproveitar as 
regiões mais charmosas do Brasil 
nesta época do ano. Depois de Cam-
pos do Jordão, aterrissaram em Gra-
mad, no Rio Grande do Sul. Visitaram 
a charmosa Estalagem La Hacienda.

Rhaiana Marchiori e Larissa Dadalto 
acabam de inaugurar a nova sede da 
fofa Encattare, que ficou realmente 
encantadora. É um espaço para pre-
sentes que as crianças amam e agora 
está no charmoso boulevard do Spazio 
Nogueira da Gama, ao lado da Avatim.

Rosi Capucho e Netto Silva aca-
bam de regressar de São Paulo 
onde passaram quatro dias em 
busca de novidades do merca-
do da decoração para o acervo 
do Grupo Le Pallace. Já estão 
na ativa e com festa neste fim 
de semana.

NO CHILE

MARIA CECÍLIA E RODOLFO

NOVA CLÍNICA

OLIVER NASCEU

PEDRO VEM AÍ!

EM GRAMADO NOVA ENCATTARE

ABCASA FAIR

Avenida Comendador Rafael, 1.245, Ed. Gezel, Sala 403, Cen-
tro, Linhares - ES, CEP 29900-050
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Imagem peregrina de Nossa Senhora Aparecida 
ficará na Canção Nova por um ano

No ano em que completa 45 

anos de fundação, a Comunida-

de Canção Nova se alegra por ter 

recebido a imagem peregrina da 

“Mãe Aparecida”, entregue ao seu 

presidente, padre Wagner Ferrei-

ra, durante a 23ª Romaria da Famí-

lia Salesiana ao Santuário Nacional 

- “Com Maria ser fermento na fa-

mília”. 

“Para nós, que somos Famí-

lia Salesiana, receber a imagem 

peregrina é motivo de gratidão, 

pois como dizia nosso pai fun-

dador, Monsenhor Jonas Abib: A 

Canção Nova é a ‘Casa de Maria’, 

ela está na origem de tudo. Na 

obediência de filhos, sob a in-

tercessão da Virgem Maria, nos 

colocamos a serviço dos irmãos, 

do anúncio do reino de Deus, 

sendo testemunhas do amor mi-

sericordioso do Pai”, declara pa-

dre Wagner.

A imagem peregrina de Nossa 

Senhora Aparecida foi entronizada 

no Santuário do Pai das Misericór-

dias, em Cachoeira Paulista (SP), 

no domingo da Solenidade da As-

sunção de Nossa Senhora. Todas as 

capelas da Canção Nova receberão 

a visita da imagem, que ficará no 

Santuário para a Novena de Nossa 

Senhora Aparecida, entre os dias 3 

e 11 de outubro de 2023. Após o dia 

12 de outubro, festa da Padroeira 

do Brasil, a imagem percorrerá 

outras frentes de missão da Can-

ção Nova. A imagem permanecerá 

com a Canção Nova até a próxima 

Romaria Nacional da Família Sale-

siana, em agosto de 2024.

O Santuário do Pai das Mise-

ricórdias está aberto todos os 

dias para a visitação dos fiéis. O 

reitor do Santuário, padre João 

Gualberto da Silva, faz o convi-

te: “Venha nos visitar, conhecer 

a Canção Nova e, a exemplo de 

Dom Bosco, cultivar a devoção à 

Virgem Maria. Aprendamos com 

ela a amar e seguir Jesus, e dizer 

com fé: Eis-nos aqui!”

O presidente da Comunidade, padre Wagner Ferreira, recebeu a imagem 
no Santuário Nacional de Aparecida (SP) durante a 23ª Romaria Salesiana



6 QUINTA-FEIRA
24 DE AGOSTO DE 2023

JORNAL O PIONEIRO
www.jornalopioneiro.com.brOPINIÃO

INFORME
redacao@jornalopioneiro.com.br

Essa coluna é publicada todas as terças, quintas e domingos

Há um certo consenso de 
que cada um de nós é bom 
em alguma coisa, e no que 
diz respeito ao famoso ha-
cker desta semana, pode ser 
até que seja bom em alguma 
coisa, mas como hacker de-
monstrou inabilidade. Para 
completar a situação, seus 
advogados, de igual modo, 
montaram uma estratégia 
muito esdrúxula. Conluiado 
com a esquerda governis-
ta, usaram da artimanha de 
comportamento distinto na 
sua arguição: quando dire-
cionado pela esquerda go-
vernista, prontamente se 
dispôs em responder suas 
perguntas, no entanto, quan-
do inquerido pela direita 
adotou o clássico comporta-
mento de quem tem medo da 
verdade, ou seja: “usar do di-
reito de ficar calado”. Como 
se estivesse em vantagem, 
dado a sua situação de pre-
sidiário, acabou deixando 
escapar o ponto vestibular 
da apuração: como poderia 
ser mudado o código fonte 
nas eleições por uma única 
pessoa - era tudo que se in-
teressava na investigação, 
logo, um hacker desastrado. 
Trazendo sobre si uma longa 
ficha de condenações por 
fraudes praticadas contra o 
sistema financeiro, estelio-
natos e outros crimes. “Vou 
permanecer em silêncio”, 
esta era a sua resposta a to-
das as perguntas feitas pelos 
políticos de direita, postura 
que deixou todos indignados 
e mesmo revoltados com a 
falta de cooperação na eluci-
dação dos fatos relacionados 
ao código fonte. “Um jovem 
inteligente, mas não esperto 
que foi para o crime” pala-
vras da deputada Damares, 
recomendando aos jovens do 
Brasil para que não sigam o 
caminho de Walter, diz mais: 
“o que o senhor fez com sua 
vida... daqui pra frente você 
já está rotulado... os anos 

que você vai ficar na cadeia... 
você vai ter que responder 
por penas...” Por sua vez, o 
senador Sérgio Moro fez um 
levantamento da ficha corri-
da dos antecedentes crimi-
nais do Hacker, Sr. Walter, 
confessando pela dificulda-
de por ser bastante extensa, 
pergunta: “quantos proces-
sos em situações penais o 
senhor respondeu?Diz: ape-
nas em quatro processos, 
tendo sido absolvido em três 
e condenado em um. Argui o 
senador: “tenho aqui 46 pro-
cessos em vários Fóruns, Ri-
beirão Preto, Araraquara, Rio 
Claro, etc. A ficha é longa, de 
um Hacker desastrado. “O 
incrível Hacker que de ma-
nhã estava todo saltitante, 
feliz respondendo a todas as 
perguntas da esquerda, mas 
que na parte da tarde não 
responde a ninguém da di-
reita... a esquerda deve estar 
decepcionada, miraram num 
poderoso hacker e acerta-
ram no careca”, palavra do 
deputado Nicolas Ferreira. 
Ficou claro que o respeitável 
hacker vinha trabalhando no 
seu interesse político, espe-
rando a proteção dos parti-
dos de esquerda, na iminên-
cia de se lançar no futuro 
como candidato à Câmara 
dos Deputados. Ficou claro 
ainda, que políticos do PT e 
do PC do B, em todo momen-
to durante a audição passa-
vam instruções aos advoga-
dos e bem assim ao hacker 
Walter, uma prova da combi-
nação para a realização des-
ta audição. Todavia, o que mais 
se prestou, foi a confirmação de 
que as urnas são vulneráveis e 
de fácil manipulação dos resul-
tados, o que poderia ser feito por 
apenas uma única pessoa, in 
caso o todo poderoso do STF. As-
sim, as coisas vão clareando, e o 
governo esperneando junto com 
sua equipe, tentando se desven-
cilhar dos fatos apurados. Não 
deu! Hacker desastrado!

VACINA 
ANTIRÁBICA

SEMINÁRIO DE 
TURISMO

A aplicação de vacina antirábica em 
cães e gatos segue pelas comuni-
dades do interior de Linhares. Na 
próxima sexta-feira, 25, as equipes 
da Unidade em Vigilância de Zoono-
ses (UVZ), estarão em Baixo Quartel. 
A vacinação será feita no pátio da 
igreja católica das 07h às 10h. As lo-
calidades de Lagoa do Aguiar, Palhal, 
Lagoa Parda e assentamentos, todos 
na região de Baixo Quartel, estão re-
cebendo a visita das equipes de va-
cinação em suas residências durante 
toda essa semana. O Dia D de vaci-
nação, na zona urbana, acontece no 
dia 30 de setembro em 34 pontos de 
vacinação Podem ser vacinados ani-
mais a partir do terceiro mês de vida. 
As fêmeas prenhas ou amamentan-
do, também podem ser vacinadas. 
Animais doentes ou em tratamento 
não devem ser vacinados, podendo 
assim receber a vacina quando en-
cerrar o tratamento. O Dia D de va-
cinação, na sede do Município, será 
no dia 30 de setembro em 34 pon-
tos de vacinação. Vale ressaltar que 
a imunização é gratuita e aplicada 
durante todo o ano na UVZ, que fica 
localizada na Avenida Wilson Durão, 
955, no bairro Três Barras, sempre 
de segunda a quinta-feira, das 8 às 
16 horas.

Na segunda-feira, dia 21, o gabi-
nete do prefeito de Venda Nova do 
Imigrante, Paulinho Mineti, recebeu 
a visita do prefeito de Gramado 
(RS), Nestor Tissot. O representan-
te da cidade gaúcha é o convidado 
especial do 5º Seminário de Forta-
lecimento do Turismo, que acontece 
nos dias 22 e 23 de agosto no China 
Park (Domingos Martins). O encon-
tro simboliza a sinergia entre essas 
duas cidades, que têm muito em 
comum quando se trata de turismo 
e desenvolvimento. Nestor Tissot, 
eleito duas vezes como “Prefeito 
Empreendedor Nacional” pelo Se-
brae, compartilha uma trajetória 
política similar à de Paulinho Mineti. 
Com dois mandatos como vereador, 
dois como vice-prefeito e outros 
dois como prefeito de Gramado, sua 
experiência reflete o compromisso 
com o avanço da comunidade local. 
A comitiva que acompanhou Tissot 
contou com Claudiomar Portal de 
Souza, presidente do Sindicato da 
Hotelaria, Restaurantes, Bares, Par-
ques, Museus e Similares da Região 
das Hortências (Sindtur-RS), junto 
com sua esposa, Simone de Souza; 
Eduardo Zorzanello, CEO da Rossi 
e Zorzanello, realizador da Festu-
ris, Connection e Chocofest, com 
a esposa, Juliana Zorzanello, a pri-
meira-dama de Gramado, Jandira 
Wiltgen Tissot; acompanhados pelo 
jornalista Julio Huber, figura-chave 
na conexão entre as duas cidades e 
organizador do Seminário.

A delegação capixaba de taekwon-
do, formada por 38 atletas, con-
quistou 19 medalhas no Supercam-
peonato Brasileiro da modalidade. 
O evento reuniu cerca de 1.800 
atletas de todo o País e foi encer-
rado no último domingo, dia 20, em 
Fortaleza, Ceará. Ao todo, 34 luta-
dores viajaram com o apoio do pro-

grama Voe Atleta, da Secretaria de 
Esportes e Lazer (Sesport). Com o 
desempenho, a equipe voltou para 
casa com dez medalhas de ouro, 
duas de prata e sete de bronze. En-
tre os competidores, Diego de Pau-
la Guasti e Renata Braido Landi são 
contemplados pelo programa Bolsa 
Atleta, também da Sesport.

Desenvolver atividades que fomentem a 
acessibilidade é tarefa obrigatória para 
artistas e produtores beneficiados por 
editais e Leis de Incentivo. Mas a pro-
dutora cultural e compositora capixaba 
Bella Nogueira foi muito além da obriga-
toriedade: passou os últimos três anos 
se dedicando a incluir a comunidade 
surda nos circuitos musicais do Espírito 
Santo e do país. Com a trajetória, uma de 
suas grandes contribuições acaba de se 
tornar realidade: estão abertas as inscri-
ções, até dia 10 de setembro, do Curso 
de Introdução a Libras, a Língua Brasi-
leira de Sinais, para artistas, gestores e 
produtores culturais capixabas. O intuito 
é incentivar todos esses profissionais a 
oferecerem acessibilidade, a partir de 
suas obras e produções, ao público sur-
do – mais de 10 milhões de brasileiros, 

segundo o IBGE. O curso faz parte do 
projeto Mãos à Obra: Música Acessível, 
idealizado por Bella Nogueira e comple-
tamente voltado à inclusão digital. Além 
do curso, o Mãos à Obra vai desenvolver 
trabalho especial com 12 composito-
res capixabas – mais informações em 
breve. As aulas de introdução a Libras 
serão ministradas por Karina Zonzini, 
pedagoga e intérprete-tradutora há mais 
de 15 anos. A capacitação decorrerá por 
contextos históricos da Libras e da co-
munidade surda ao longo dos séculos: 
seus principais protagonistas, direitos 
conquistados e mais. Outro ponto deter-
minante é que o curso abordará o alfa-
beto manual (datilologia), de modo que 
os alunos aprenderão a soletrar com as 
mãos, mecanismo essencial a quem de-
seja se comunicar pela Língua de Sinais.

O vice-governador do Espírito Santo, Ri-
cardo Ferraço, estará em Washington no 
dia 1 de setembro para discutir os “Po-
tenciais de Investimentos Multilaterais no 
Brasil” durante o LIDE Brazil Development 
Forum. Além de Ferraço, o evento tem a 
presença confirmada de governadores, 
vice-governadores, prefeitos, deputa-
dos e senadores, além de nomes como 

o presidente do Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID), Ilan Goldfajn, 
o gerente geral da International Finance 
Corporation (IFC), Carlos Leiria Pinto, o 
vice-presidente de Grupo Banco Mundial, 
Carlos Jaramillo, o presidente do Banco 
Central do Brasil, Roberto Campos Neto e 
o presidente do Conselho de Administra-
ção do BNDES, Rafael Lucchesi.

O Concurso Cine. Ema Nas Escolas está 
com as inscrições abertas até 21 de se-
tembro para fotografias que dialoguem 
com a temática socioambiental, produ-
zidas em qualquer resolução e por qual-
quer tipo de dispositivo móvel (desde 
câmeras profissionais até celulares). É 
obrigatório que os estudantes descre-
vam como a fotografia se relaciona com 
a temática ambiental. As 10 fotografias 
selecionadas farão parte de uma exposi-
ção virtual no Instagram @festivalcinee-
ma.  O Concurso faz parte das ações do 
9º Festival Cine. Ema – Festival Nacional 
de Cinema Ambiental do Espírito Santo 
– e busca despertar o olhar audiovisual, 
ao mesmo tempo que promove a sensi-

bilização ambiental dos estudantes que 
participam das atividades.  Além de um 
certificado de participação na exposição 
Click da Ema, os estudantes com foto-
grafias selecionadas receberão um kit 
Cine.Ema da 9ª edição do Festival, con-
tendo bolsa, caderno, caneta, revista, 
camisa e outros ítens promocionais. Os 
cinco professores que mais orientarem 
trabalhos inscritos no Concurso também 
receberão um kit Cine.Ema. O 9º Festi-
val Cine. Ema tem o patrocínio do Grupo 
Águia Branca e conta com a parceria da 
Reserva Ambiental Águia Branca. É uma 
realização da Caju Produções e do Mi-
nistério da Cultura – Governo Federal, 
por meio da Lei de Incentivo à Cultura.

CURSO DE LIBRA

MEDALHAS NO TAEKWONDO

FERRAÇO EM WASHINGTON

CINE EMA NAS ESCOLAS

FOTO: Divulgação

Paulo Florêncio

É advogado, Pós-graduado em Direito 
e PhD - Doutorado em Ciências da 
Religião

o 

UM HACKER DESASTRADO
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Ministério da Saúde prevê disponibilização de terapia 
que reduz sequelas do AVC isquêmico no SUS 

Meio Ambiente atualiza Instruções Normativas sobre indústria 
de beneficiamento de rochas e resíduos gerados

Em Audiência Pública rea-
lizada no dia 22/08 para dis-
cutir a “Situação do acidente 
vascular cerebral no Siste-
ma Único de Saúde”, o Coor-
denador-Geral de Atenção 
Especializada do Ministério 
da Saúde, Rodrigo Cariri, in-
formou que a Trombectomia 
Mecânica, tratamento endo-
vascular com eficácia com-
provada no tratamento do 
AVC isquêmico, deverá ser 
implementada no SUS ain-
da no 2º semestre de 2023. A 
sessão tratou da prevenção, 
reconhecimento de sinais 
e sintomas da doença e das 
alternativas de tratamento, 
com ênfase na importância 
da disponibilização da trom-
bectomia mecânica no Siste-
ma Único de Saúde.

Participaram da sessão o 
Dr. Celso Amodeo, presiden-
te da Sociedade Brasileira 
de Cardiologia - SBC, a pre-
sidente da Sociedade Brasi-
leira de AVC, Dra. Maramelia 
Miranda Alves, a Dra. Letícia 
Rebelo, especialista em neu-
rologia vascular, o neuroin-
tervencionista Francisco José 
Mont’Alverne, o neurologista 
Dr. Carlos Clayton Macêdo 
de Freitas e Marlene Oliveira, 
presidente do Instituto Lado 
a Lado pela Vida.

Celso Amodeo enfatizou a 
importância da propagação 
do trabalho educativo para 
prevenir a doença. Segundo 
ele, a hipertensão é o prin-
cipal fator para a ocorrência 
do AVC e as atividades físicas 
e uma boa alimentação são 
consideradas importantes fa-
tores contra ela.

A presidente da Sociedade 
Brasileira de AVC, Maramelia 
Miranda Alves, afirmou que o 
AVC e o infarto são as doen-
ças que mais matam no país e 
quando não levam o paciente 
a óbito, o deixa incapaz. Ela 
retratou que 70% das pessoas 
que sofrem AVC precisam se 
afastar do trabalho e fami-
liares muitas vezes precisam 
fazer o mesmo para cuidar do 
paciente, onerando o sistema 
previdenciário e os custos 
com saúde.

“A Trombectomia Mecâni-
ca mudou a chave para o tra-
tamento do AVC isquêmico. 
Nós estamos seguindo a linha 
dos cardiologistas. Quando 
eles identificam o infarto, le-
vam o doente para mesa da 
hemodinâmica, fazem o cate-
terismo e abrem a artéria. Os 
neurointervencionistas, que 
tratavam até pouco tempo o 
AVC isquêmico apenas com 
medicamento para dissol-

ver o coágulo, agora levam 
o paciente para a mesa de 
hemodinâmica para passar 
um cateter e abrir a artéria. 
Isso transformou radical-
mente a evolução do trata-
mento do AVC isquêmico, ao 
ponto de pacientes chegarem 
com graves quadros clínicos 
de hemiparesia (paralisia de 
uma das partes do corpo) e, 
ao receberem a Trombecto-
mia Mecânica, saírem prati-
camente sem sequelas. É isso, 
portanto, o que a Sociedade 
Brasileira do AVC preconi-
za: proporcionar esse trata-
mento aos pacientes do SUS”, 
concluiu Maramelia.

Letícia Rebelo, especialis-
ta em neurologia vascular, 
endossou a precisão do tra-
tamento devido ao desafio de 
correr-se contra o tempo no 
combate ao AVC e a impor-
tância dessa informação ser 
disseminada de forma mais 
contundente. “O tempo é o 
nosso maior obstáculo, cada 
minuto conta. A cada 1 minu-
to são 2 milhões de neurônios 
perdidos. A cada AVC, temos 
em torno de 40 anos de idade 
acelerada. Quando mais rápi-
do for a intervenção, meno-
res são as chances de seque-
las ao paciente”, finaliza.

Para enfatizar os benefí-

cios da Trombectomia Mecâ-
nica, o neurointervencionista 
Francisco José Mont’Alverne, 
membro do Comitê executivo 
da Rede Resilient de pesquisa 
em AVC, destacou o caso de 
um paciente com 40 anos que 
recuperou completamen-
te o movimento dos mem-
bros após ser tratado com a 
Trombectomia Mecânica e 
pontuou que: “o propósito 
agora é oferecer um trata-
mento de alta performance 
de forma igualitária para a 
população como um todo”. 
A Trombectomia Mecânica 
já recebeu recomendação 
positiva há 1 ano e 8 meses 
pela Conitec (Comissão Na-
cional de Incorporação de 
Tecnologias de Tecnologias 
no SUS), mas até agora não 
foi implementada na prática. 
Segundo Mont’Alverne, cerca 
de 60 mil pacientes deixaram 
de ser tratados com a Trom-
bectomia Mecânica, por esta 
não estar ainda disponível no 
SUS.

Do ponto de vista da so-
ciedade civil, “há uma luta 
permanente em nome dos 
pacientes para que, indepen-
dentemente da situação eco-
nômica, todos tenham acesso 
a tratamentos realmente efi-
cazes e que vão fazer a dife-

rença”, conforme defendeu 
Marlene Oliveira, presidente 
do Instituto Lado a Lado pela 
Vida, organização que existe 
há 15 anos e atua em prol dos 
pacientes nas duas principais 
causas de morte por enfermi-
dade no país: câncer e doen-
ças cardiovasculares.

Para o representante do 
Ministério da Saúde, Rodri-
go Cariri, a incorporação da 
Trombectomia Mecânica no 
SUS deve acontecer ainda no 
segundo semestre de 2023, 
contando com a participação 
da câmara técnica na análise 
do PCDT (Protocolo de Di-
retrizes Clínicas e Terapêu-
ticas). “Esse é um governo 
participativo que conta com 
a contribuição das socieda-
des científicas para a tomada 
da decisão. Neste espaço, va-
mos fazer o debate de quais 
são os primeiros serviços 
onde deve-se iniciar a im-
plantação da Trombectomia 
Mecânica e, a partir disso, 
reeditar o PCDT vigente com 
a sua inclusão. Depois desse 
passo, vamos trabalhar no 
monitoramento do impacto 
e curva de aprendizado para 
a ampliação da disponibili-
zação da Trombectomia Me-
cânica em toda a rede SUS”, 
finalizou Cariri.

O Instituto Estadual de 
Meio Ambiente e Recur-
sos Hídricos (Iema) atuali-
zou duas Instruções Nor-
mativas (INs) que tratam 
da indústria de beneficia-
mento de rochas e os resí-
duos que são gerados. As 
novas normativas foram 
publicadas, quarta-feira 

(23), no Diário Oficial do 
Estado, e darão um supor-
te melhor à destinação e 
reutilização dos resíduos 
da indústria de beneficia-
mento de rochas.

“As normativas trazem 
solicitações do setor e 
inovações na destinação 
de rejeito do beneficia-
mento de rochas, com o 
uso sustentável do resí-
duo”, explicou o gerente 
de Controle e Licencia-
mento de Saneamento, 
Infraestrutura e Minera-
ção do Iema, Eder Framil. 
A reutilização do resíduo, 
além de reduzir o impacto 
ambiental gerado, agrega 
valor a um passivo am-
biental.

As INs antigas sobre as 
temáticas foram revisa-
das com base nos estudos 

que a Fundação de Ampa-
ro à Pesquisa e Inovação 
do Espírito Santo (Fapes), 
financiou com a Univer-
sidade Federal do Espíri-
to Santo (Ufes) e o Núcleo 
Regional do Centro de 
Tecnologia Mineral (CE-
TEM/NRES).

Com os resultados dos 
estudos, que testaram a 
possibilidade de uso do re-
jeito da mineração na pro-
dução de artefatos de ce-
râmica e cimento, o Iema 
revisou as INs existentes e 
convocou o setor empreen-
dedor, por meio do Sindi-
Rochas, para contribuições. 
As novas possibilidades de 
uso dos resíduos agora es-
tão regulamentadas nas 
Instruções Normativas 12-N 
e 13-N de 2023, disponíveis 
no site do Iema.
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“A principal tarefa da educação moderna não é somente 
alfabetizar, mas humanizar criaturas”. Bom dia, Regina, bom dia Adyr Bachour

Essa coluna é publicada todas as terças, quintas e domingos

>> Cecília Meireles

O aniversariante desta sexta-
feira, dia 25, é Flavio Saiter 
Ferreira. Abraço da coluna.

 
Na Vila de Itaunas, em 
Conceição da Barra no 
período de 7 a 10 de 

setembro acontece o Festival 
Gastronômico Itaunas & 

Sabores, com o tema “Aipim, 
Mandioca, Macaxeira”

De um corretor da cidade: 
“As ofertas de bons imóveis 
em importantes bairros de 
Linhares são tentadoras, 

mas o comprador continua 
arredio, aguardando uma 
queda nas taxas de juros”. 

Tem sentido.

Clerinha e o médico Ruy Lora 
Filho seguem neste final de 
semana para Foz do Iguaçu. 

Vão curtir as Cataratas.

Hoje, 24 de agosto, comemo-
ra-se o Dia da Infância.

Até o dia 20 de setembro 
cafeicultores brasileiros 
podem enviar suas melhores 
amostras de grãos de café 
sustentável para participar da 
inscrição no tradicional prêmio 
realizado pela marca italiana 
illycaffè, que há mais de 
30 anos fomenta a produção 
cafeeira de qualidade no país.

Entre os dias 22 de setembro e 1º de outubro, na Praça do 
Papa, em Vitória,  estará acontecendo a 11ª Artesanto.  O 
evento é o maior da área de artesanato no Espírito Santo 
e promove a oaportunidade de conhecimento das artes 
capixabas, além de buscar firmar o artesanato como uma 
atividade econômica no estado e proporcionar o contato 
direto dos artesãos com o público, segundo os organizadores.

A 5ª Festa da Cappitella que começou ontem em Nova 
Venécia, segue até domingo, 27, com programação 
temática e vários shows. O evento marca os 135 de 
imigração italiana em Nova Venécia

Ao lado de amigos Márcia e Élcio Alves seguem 
nesta sexta-feira, 25,  para curtir o clima de 
Pedra Azul, que é sempre uma boa opção.

Ivie Piana diretora administrativa e financeira do 
Grupo Wig celebrou o seu aniversário sábado, 19, ao 
lado do marido, médico Ricardo Garcia e dois filhos.

Emanuelly (Manu) Batisti vem atuando com força 
na criação de conteúdo digital. Parabéns Manu.

Semana passada estive fazendo uma visita rápida 
a Biblioteca Pública de Linhares, na Praça 22 de 
Agosto, e observei o cuidado que tem a servidora 
Carla Durão com o seu acervo.

O aniversário de Regina Broto Dórea, esposa 
do jornalista Hélio Dórea, dia 28 deste mês, 
será comemorado, como de costume, no Grand 
Hotel Iguazu, na fronteira com a Argentina. Eles 
seguem neste final de semana tendo como 
companheiros de viagem, como sempre, Maria 
Luiza e o empresário Aylmer Chieppe.
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